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Protokoll der 45. Mitgliederversammlung der Tösslobby,  
Dienstag 16 November 2021, 19:30Uhr in der Freizeitanlage Dättnau 
 
Anwesend: 
Gast Sek. Schule Rosenau Marinaccio Carlo 
Gast Sek. Schule Rosenau  Mohr  Christian 
Gast Quartierentwicklung  Mom Severin 
AG Integration STV.  Hinrikson Hanny 
AG Drehscheibe Bretscher Verena 
AG Naherholung Keller Ulrich 
AG Raumplanung Pescatore Flurina 
AG Verkehr Peter Rosmarie 
Evang. ref. Kirche Töss Christen Angela 
EVP Töss Banholzer Lilian 
FDP Töss Helg  Felix  
Elternrat Laubegg (Dättnau) Kinar Zeri 
Fussballkultur.ch  Siegmann Dominik 
SP Töss Siegmann Dominik 
OpenSunday Töss (OST) Hinrikson Hanny 
QV Eichliacker Girardin Line 
QV Töss-Dorf Peter Rosmarie 
Trägerverein GZ (Stv.) Bretscher Verena  
TV Töss Gerteis Daniel 
Verein Tössemer Dorfet Peter Rosmarie 
Vorstand  Girardin Line 
Vorstand Pescatore Flurina 
Vorstand Poller Pascal  
Vorstand Suter Helena 
Vorstand Wyler Marc 
Vorstand Zundel Michael 
 
Abwesend / Entschuldigt: 
AG Integration Imhof Monika 
AG Verkehr Pailer Wolfgang 
Cevi Töss Zah Beryl 
Elternforum Eichliacker   
Elternforum Gutenberg-Zelgli   
Elternrat Rebwiesen   
Elternrat Rosenau    
Eulach Squash Club   
Fussballclub Töss Zier Stephan   
Katholische Pfarrei Töss   
Kulturverein CH-Japan, Renzanart-
Winterthur Flury  Daniele  
QV Dättnau Wegelin Maria 
QV Eichliacker Ehrensperger Yvonne 
QV Nägelsee Brunner Heiri 
Schwimmbadgenossenschaft Töss Metzger Jürg 
SP Töss Altenbach Daniel 
Stadtharmonie Winterthur-Töss Fehr Verena 
TV Töss Gerteis Daniel 
Vorstand  Hürner Claudia   
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Dazugehörende Unterlagen sind alle auf der Homepage (www.toesslobby.ch) zu finden.  
 
1) Begrüssung  Line 
Line begrüsst die Mitglieder zur 45. MGV der Tösslobby. 
Besonders begrüsst sie: Herr Marinaccio Schulleiter SEK Rosenau, Herr Mohr 
Sekundarlehrer und Neu vom Elternrat Laubegg, Zeri Kina, Angela Christen, 
Reformierte Kirche. 

 

2) Abnahme MGV Protokoll Line 
Das Protokoll der 44. MGV wird abgenommen und verdankt. Das abgenommene  
MGV-Protokoll vom 22. Juni 2021 ist zu finden auf: www.toesslobby.ch → 
Dokumente. 

 

3) Rückblick 2021 Blickpunkt Töss  Marc 
OK bestand aus Marc Wyler, Anita Raschle, Line Girardin, Pascal Poller, Helena 
Suter. Marc Wyler berichtet vom erfolgreichen Anlass. Es wird auf der Homepage 
ein Bericht publiziert.  
Die von der Tösslobby oder den AG’s zu verfolgenden Punkte werden im 
Ampelsystem geführt.  
Dominik Siegmann: Er hat auch von den Stadträten ein sehr gutes Echo erhalten. 
So gut sei es nirgends moderiert und vorbereitet worden.    

 

4) Verabschiedung Marc Wyler  Flurina 
Marc Wyler wurde am 26. Juni 2018 in den Vorstand der Tösslobby gewählt. Es 
war seither ein sehr wichtiges und tatkräftiges Mitglied. Seit 2017 ist er als Leiter 
des Elternrat Rebwiesen aufgefallen. Er hat sich im Zuge der Abschaffung des 
Lotzendienstes bei den Schulwegen für die Sicherheitsfrage der Kinder 
eingesetzt. Marc macht gerne Nägel mit Köpfen und hat damals mit seinen 
Mitstreiterinnen eine Petition gestartet und fast 1000 Unterschriften gesammelt. Er 
hatte direkte erste Kontakte mit der zuständigen Stadträtin und sich auch die 
Unterstützung der Tösslobby geholt. Anscheinend hat ihn die Tösslobby 
überzeugt - er wurde von Dominik für den Vorstand angefragt und hat was uns 
sehr freute ja gesagt. Wir hatten die letzten Jahre keine einfache Situation ohne 
Präsidenten, umso wichtiger war, dass auf Marc immer Verlass war. Wie gesagt: 
er macht gerne Nägel mit Köpfen und drum hat er es mit Michi und Pascal auch 
geschafft, dass wir heute eine neue funktionierende Homepage haben. Auch die 
Organisation des Blickpunkt-Töss, den er dieses Jahr geleitet hat war sehr 
strukturiert und äusserst gut gelungen. Marc ist immer sachlich, aber schätzt die 
Geselligkeit nach getaner Arbeit sehr.  
Deswegen verlieren wir ein sehr grosses Talent! Leider müssen wir ihn jetzt 
wieder aus dem Vorstand entlassen – aber wir hoffen sehr, dass er tatkräftig, wie 
er ist, weitere Projekte für Töss anreissen und durchziehen wird.  

 

5) Ampelbewertung Tösslobby  
Das Dokument Ampelbewertung ist aufgeschaltet auf der Homepage. 
Rosmarie Peter findet, es ist ein schwieriges Instrument, weil es in der letzter Zeit 
zu wenig gepflegt wurde und im Verhältnis sehr aufwändig ist.  
Line möchte das Instrumente nutzen, um die Arbeit mit dem AG’s zu koordinieren. 
Im Sinne auch einer Überblickliste der Themen und als Koordinationspapier.  
Fragen die ausgeworfen werden: Berichterstattung: ist das noch und in welcher 
Form leistbar? Priorisierungssystem: funktioniert das? Und ist es ein Abbild der 
Realität?  
Line: Es gibt Arbeitsbereiche und Punkte die klar zugeordnet sind. Aber es gibt 
auch Themen, die übergreifen sind oder neu dazukommen, z.B. aus dem 
Blickpunkt Töss.  
Einige Punkte wurden aus der Liste gestrichen, wie z.B. der schlechte Zustand 
der Spielwiese Tössfeld: Die Wiese soll in absehbarer Zeit von der Stadt 
verbessert werden. Kann als erledigt erachtet werden. TV Töss würde sich sonst 
melden. 

Line moderiert / 
alle  
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Schreibhilfe – Unterstützung der Stadt: kann auch als erledigt erachtet werden 
(Rosmarie). 
Sportzentrum Töss: das wäre ein grosser Block. Line: Vielleicht ergibt sich eine 
Zusammenkunft, die man für 2022 einplanen kann. Für Töss z.B. Schwimmbad – 
Genossenschaft zusammen mit dem Turnverein und weiteren. Felix Helg und 
Flurina sind der Meinung: Man sollte jetzt beginnen Ideen zu spinnen. 2022 
könnte ein Ziel sein: Lancieren Sportzentrum Töss, denn die Ideen sind im 
Moment noch wage.   
Dominik Siegmann berichtet: Schwerpunkte im Bereich Sport wurde im 
Gemeinderat beschlossen; das Thema 2. Hallenbad in Winterthur wurde dort 
thematisiert, von daher sollte sich eine Lobby formieren. Zum Reitplatz hat Dani 
Altenbach die Fragestunde im Gemeinderat genutzt: Stephan Fritschi antwortete: 
Der Projekttermin ist folgender: im späten Frühling soll die Vorlage des Stadtrates 
für den Reitplatz fertig sein zur Behandlung im Rat.  
Daniel Gerteis wird das mal im TV-Töss thematisieren, vielleicht finden sich Leute 
zudem wird er auch mit Jürg Metzger Kontakt aufnehmen.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Daniel Gerteis  

6) Aktuelle Sitzungen mit der Stadt  
AG Verkehr und Naherholung: Am 3. November 2021 erfolgte eine 
Projektinformation zu Velo- und Fussverkehrsprojekten der Stadt mit Schwerpunkt 
Töss / Dättnau / Steig. Anwesend war die AG Naherholung, AG Verkehr und 
jemand von Dättnau. Rosmarie berichtet anhand einer Präsentation. 
Veloschnellroute: entlang der Zürcherstrasse bis Kemptthal – Auwiesen, 
Rosenau, Dammbrücke, Tössfeld. Man hat überlegt entlang der Bahnstrassee, 
aber man will mehr Zielorte erreichen. Später vielleicht durch das Rieter Areal 
(ziemlich genau das was im Richtplan so vorgesehen ist). Mögliche Querung 
unter der Autobahn und über die Bahnlinie wurde gezeigt. Dättnau auch Richtung 
Reitplatz. 
S. 41, RVS Anlage Auwiesenstrasse. Regionale Verkehrssteuerung. Neuer 
Schutzstreifen für Velo 
Veloweg z.B. Unterquerung.  
Nächste Planauflage soll vor Sommer 2022 erfolgen. Baustart nicht vor 2023.  
Sofortmassnahmen für Veloschnellroute v.a. im Bereich Eichliacker und Tössfeld: 
Markierung v.a. einfach als Linie. Kein Parkieren von Autos mehr in solchen 
Strassen.  
Beim Dreieckspark: das wurde an dieser Sitzung deponiert, es sei ein Spielplatz. 
Es gibt Kreuzungen wo diese Route unterbrochen ist.  
Rosmarie klärt ab, ob wir die PPP auf den geschützten Bereich der Homepage 
(nur für Mitglieder) stellen dürfen.  
 
Jubiläumsprojekt «100 Jahre Eingemeindung» im Jahr 2022 / Anlass am 
02.12.2021, Angabe von Projektideen bis 26.11.2021, aber es können auch noch 
am 02.12.2021 Ideen eingebracht werden. Termin ab 19.00Uhr im Superblock. 
Das Motto lautet: Winterthurer Strassen. Verein wurden eingeladen etwas zu tun 
in den Quartieren.  
Severin Mom: Externes Team begleitet das Projekt, sie suchen in allen Quartieren 
Kooperationspartner.  
Rosmarie Peter geht sicher, aber fände es auch wichtig, dass noch andere 
kommen.  

Rosmarie 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Rosmarie  

7) Neues Berufswahlkonzept der Sekundarschule Rosenau Line 
Christian-Matthias Mohr und Carlo Marinaccio erläutern: Danke für Gastrecht. 
Idee werden präsentiert anhand von einer Präsentation (BWU – Berufs-Wahl-
Unterstützung an der Sekundarschule Rosenau).  
Hauptverantwortung für die berufliche Entwicklung liegt bei den Eltern, die Schule 
muss aber heute hierzu viel Unterstützung leisten. Bei den meisten Jugendlichen 
genügt der normale Rahmen der schulischen Einführung und Begleitung für die 
Berufswahl. Aber einige Schüler benötigen sehr viel Unterstützung – mitunter „des 
ganzen Dorfes“.  

PPP als 
Protokollteil 
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Christian Mohr erläutert aus Sicht der Lehrperson: Fakultät C – schwächere 
Schüler v.a. auch bezüglich Sprachkompetenz. Es gibt Wegweiser, 
Berufswahlbücher und Arbeitshefte.  
Zeitlich handelt es sich um die Schulzeit der 2. Klasse und 3. Klasse. In Gruppen 
Berufe erkunden und Betriebe besichtigen. Danach Schnupperlehren. Weitere 
Instrumente sind die Berufsmesse; Swissskills. Man ist permanent mit den Eltern 
im Kontakt. Es handelt sich eigentlich um einen 3-Jahresplan. 
Was muss man verstärken: Kontakte mit den Betrieben vor Ort. Kontakte generell 
ausbauen. Herr Mohr und Herr Marinaccio stellen die Frage, ob auch über die 
Tösslobby Kontakte möglich wären. In Form z.B. von Infos, wo Möglichkeiten für 
Gruppenbesuche oder Schnupperlehren bestehen würden?  
Man plant auch den Aufbau eines Berufswahlzentrum (in der Sekundarschule 
Rosenau), wo eine zusätzliche 1:1-Betreuung bestehen könnte. Auch möchte 
man ein Arbeitstraining aufbauen. Arbeitseinsätze z.B. mit einer  
Wochenarbeitszeit von 3-4 Stunden in der Woche, ausserhalb der Schulzeit. Dies 
ermöglicht Erfahrungen für wiederkehrende Arbeiten. Es geht um 
Grundarbeitskompetenzen. Die Schüler lernen sich zu organisieren und erweitern 
Sozialkompetenzen.  
Es gibt auch die Form von Praktika, 2-4 Wochen während der Schulzeit. Ohne 
Taschengeld. Ziel: Kontakt mit reeller Arbeitswelt. V.a. für Schüler mit 
Motivationsproblemen.  
Die Schüler werden von der Schule vorbereitet. Es wird mit dem Schüler ein 
Vertrag und Verhaltenskodex vereinbart. Es muss für beide Seiten eine Win-Win 
Situation ergeben. Z.B. Hauenstein – Jucker in Rafz – dort hat Herr Marinaccio 
positive Erfahrungen gemacht.  
In der Pause geben einzelne Mitglieder schon Tipps: z.B. am Samstag am Markt 
oder beim Blumenhändler, aber der Kontakt müsste direkt erfolgen, um zu prüfen 
ob Bereitschaft besteht und sinnvolle Arbeiten vorhanden wären.  
Die Schule braucht Unterstützung - bitte dafür lobbyieren.  
Pause -> Apéro   
8) Mitgliedermutation /Austritt Sängerbund Töss  
Der Sängerbund Töss hat sich altershalber aufgelöst und ist daher offiziell auch 
aus der Tösslobby ausgetreten. 

Info Line  

9) Ausblick 2022  
Frage nach dem Dienstag für die MGV‘s. Mehrheit findet es gut, Angela Christen 
die neu für die Reformierte Kirche teilnimmt kann am Dienstag nur schlecht 
teilnehmen. Ebenfalls ist der Dienstag für Wolfgang Pailer sehr schlecht. Es wird 
diskutiert, ob der Termin verschoben werden soll. Die Mehrheit findet, dass bei 
den drei Terminen im Jahr es sehr hilft, dass man am Dienstag festhält.  
 
Die MGV 2022 finden an folgenden Tagen statt: 22.3., 28.6. und 22.11. 
 
Bezüglich der Jahreskoordination von Terminen: Line bittet um Meldung eurer 
Termine! Anhand der Termine, die sie bereits erhalten hat, bestehen im Moment 
keine Kollision. Schuppenfest möglicherweise noch nicht festgelegt, ob und wann. 
Termine die gemeldet wurde – werden mit dem Protokoll verschickt, als 
momentane Liste. Die Aufschaltung erfolgt dann auf der Töss-Agenda: 
https://www.toess.ch/home/agenda/. Es ist so ausgemacht, dass die 
Tösslobby keine eigene Agenda mehr aufzuschaltet. Line übernimmt aber gegen 
Herbst – Ende Jahre ein gewisse Koordinationsarbeit.  
 
Diskussion um den runden Tisch mit dem Stadtrat. Line ist eher zurückhaltend, 
wegen dem Grossanlass der 2021 stattgefunden hat und wegen der Belastung.  
Rosmarie Peter wäre dafür. Felix Helg fände es wichtig, da eine neue Legislatur 
anfängt, inkl. eventuellem Departementswechsel, oder neue Stadträte. Es ist 
daher wichtig, dass man sich zu diesem Zeitpunkt einbringen kann, weil es eine 
Zäsur bedeuten kann. Dominik Siegmann unterstützt Felix Helg Meinung. 

Line  
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Mattenbach-Allianz wird gegründet.  
 
Entscheid wird an der nächsten Sitzung gefällt – auch auf Grund der Themen 
welche die Mitglieder mit dem Stadtrat diskutieren möchten.  Line bittet alle 
Mitglieder, sich bis dann Themen  zu überlegen und wäre dankbar um Helfer. 
10) Anträge der Mitglieder  
Keine   
11) Infos von AGs und Mitglieder  
Rosmarie: AG – Verkehr hat dem Stadtrat ein Brief geschrieben wegen Tempo 30 
(ohne Tösslobby) wegen Zeitplan vor dem Blickpunkt Töss. Tempo 30 würde 
auch gestalterisch neue Chancen eröffnen. Sie hat ein positives Feedback 
erhalten. Es wird in der weiteren Bearbeitung berücksichtigt werden.  
 
Dominik Siegmann: Fussball-Schuppen 2021 war ein Wagnis, dass ich 
ausbezahlt hat. Für das Quartier war es schwierig wegen Abgrenzug (Zaun). 
Wegen Corona waren zuerst 300 später 500 Personen zugelassen. Es war 
schliesslich ein grosser Anlass. Die Zusammenarbeit mit dem Trägerverein GZ 
Bahnhof Töss und der Wirtschaftspolizei war gut. Es soll künftig wieder mehr fürs 
Quartier lohnen im Sinne auch der niederschwelligen Teilnahme auch der Kinder. 
Allerdings: bei der Fussball-WM in Katar: diese soll schon auf Grund der 
Jahreszeit dieses Mal nicht im Bahnhof Töss stattfinden.  

 

12) Varia  
Keine   
Nächste MGV inklusive GV: 22. März 2022  
 
Protokoll: Flurina Pescatore 


